

MARCO DE EVALUACIÓN DE LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA Y EL LIDERAZGO **DE LAS MUJERES**



ANTECEDENTES

Mejorar la igualdad de género y el apoderamiento de las mujeres es un pilar central del enfoque de USAID para promover la democracia en todo el mundo, además de la participación política y el liderazgo de las mujeres es una parte clave de eso. Actualmente, las mujeres no tienen igual acceso a participar de manera segura y significativa en la política, ni pueden ejercer plenamente su propia agencia una vez en puestos de liderazgo político. Para promover la participación significativa de las mujeres, USAID desarrolló el Marco de Evaluación de la Participación de las Mujeres en la Política y la Vida Pública, que 1) mapea el entorno actual para la participación política y cívica de las mujeres, 2) identifica barreras y oportunidades para la participación y el liderazgo de las mujeres y 3) desarrolla recomendaciones específicas para cada país para derribar barreras, aprovechar oportunidades y promover la participación y el poder de las mujeres en los espacios políticos y cívicos. Las partes interesadas pueden utilizar esta evaluación para evaluar una imagen más completa de la participación política y cívica de las mujeres en un país con el fin de diseñar e implementar la democracia inclusiva de género y la programación gubernamental.

PARTICIPACIÓN

ACCESO:

¿Participan políticamente las mujeres como ciudadanas, en cualquiera de las diversas funciones políticas posibles?

PODER:

¿Ejercen las mujeres agencia política e influencia como ciudadanas?

LIDERAZGO

ACCESO:

¿Se desempeñan las mujeres como líderes políticas, ya sea en cargos electos o no electos?

PODER:

¿Ejercen las mujeres agencia política e influencia como líderes políticas?

RESUMEN

En 2023, USAID realizó ocho evaluaciones de WPPL en Colombia, Costa de Marfil, Ecuador, Honduras, Kenia, Kirguistán, Nigeria y Tanzania. Estas evaluaciones examinaron tanto la participación política de las mujeres (actividades en las que las mujeres pueden participar como ciudadanas) como el liderazgo político (actividades en las que las mujeres pueden participar como representantes políticas electas y no electas). Estos dos componentes se analizaron a través de la lente del acceso de las mujeres, es decir, su capacidad para participar en el proceso político y el poder de las mujeres, es decir, su voz y agencia como actores políticos.

Incluyendo políticos, candidatos, líderes de partidos políticos, periodistas y líderes de la sociedad civil

UBICACIONES DENTRO DE LOS SEIS PAÍSES

GRUPOS FOCALES

Llevados a cabo con las partes interesadas, como votantes, funcionarios electos y líderes locales

Las evaluaciones exploraron tres factores que dan forma a las oportunidades y barreras para que las mujeres participen sustantivamente en la vida política:



como los estereotipos de género, las opiniones predominantes sobre los roles de género y las ideas culturales sobre la igualdad de género



incluyendo el sistema electoral, los partidos políticos, y el contexto político y legal más amplio



y compris les niveaux de capacité et de ressources politiques des femmes et le soutien à leur engagement politique

PRINCIPALES CONCLUSIONES GLOBALES Y RECOMENDACIONES

Las normas de género restrictivas y una cultura patriarcal omnipresente representan unas de las barreras socioculturales más importantes para la participación política y el liderazgo de las mujeres. Es crucial invertir en programas que se centren en los hombres como agentes de cambio, en particular los familiares varones, los líderes masculinos de partidos políticos y los líderes tradicionales y comunitarios, para combatir estos estereotipos negativos de género y los roles tradicionales de género que a menudo encasillan a las mujeres en tareas domésticas y del cuidado en el hogar.

La violencia política de género, tanto en línea como fuera de ella, es un problema global generalizado que impide que las mujeres no solo se involucren en la política, sino que también permanezcan activas en ella. Los programas deben centrarse en fortalecer las leyes existentes para abordar este tipo de violencia, trabajar con las principales partes interesadas electorales y líderes de partidos en estrategias para frenar esta violencia y apoyar a las mujeres para poder llevar a los perpetradores ante la justicia y buscar el apoyo físico o psicológico que necesiten. Los programas deben reflejar los informes de mujeres que señalan que los perpetradores de violencia pueden provenir tanto de opositores políticos como de líderes y miembros de sus propios partidos.

Los partidos políticos son instituciones clave que pueden ofrecer importantes oportunidades importantes para la participación y el liderazgo de las mujeres, pero también pueden ser los principales espacios de exclusión. Los líderes de los partidos políticos, que suelen ser hombres, a menudo controlan los fondos del partido, la selección de sus candidatos, y las plataformas del partido. Estos líderes masculinos toman decisiones a puertas cerradas, a menudo excluyendo a las mujeres de las oportunidades y el poder político reales. Por lo tanto, es fundamental trabajar con los partidos políticos-- tanto con los miembros y líderes femeninos como masculinos, para garantizar un entorno inclusivo de género que valore y promueva el liderazgo de las mujeres.

La falta de confianza, capacidad, y conexiones con el poder y los recursos puede disuadir a las mujeres de participar en la política. Sigue siendo necesario conectar a las mujeres con el poder y los recursos, así como de desarrollar sus habilidades individuales en una variedad de temas políticos, como la recaudación de fondos, el desarrollo de políticas, y la mitigación de conflictos. Tal aumento en la capacidad fomenta la confianza, que es esencial para las mujeres que desean participar en la política. Es particularmente importante priorizar el compromiso con aquellos con tiene más probabilidades de experimentar bajos niveles de confianza, capacidad y conexiones, como las mujeres fuera de la capital y aquellas que pertenecen a otros grupos marginados, como las mujeres indígenas, las mujeres con discapacidad y las mujeres jóvenes.



"Es más difícil para las mujeres entrar y permanecer en la política. Las expectativas [de] los demás [hacia] ella son más altas y sus propias expectativas también son altas... mientras que los hombres no tienen [las mismas] altas expectativas de sí mismos."

— Funcionaria del gobierno, Kirguistán



"Fue 'una de las decisiones más difíciles de mi vida' quedarme en la política."

 Líder política de Quito, Ecuador



"Hay mujeres que luchan...
mujeres que comenzaron
desde cero, que solo tenían una
educación primaria, pero que
se convirtieron en diputadas,
superando a doctores y
académicos."

 Mujer de la sociedad civil, Bouaké, Costa de Marfil